



PROGRAMA DE DIFUSIÓN DE LA MEJORA DE LA RAZA PORCINA IBÉRICA

Actuaciones previstas

En los próximos años AECERIBER pretende seguir fomentado la participación de las ganaderías de cerdo Ibérico más emblemáticas en el Programa de Mejora, así como difundir los resultados obtenidos en el resto de explotaciones que inscriben reproductores en el Libro Genealógico.

a) Asesoramiento técnico a las explotaciones

Para ello AECERIBER cuenta con la actividad habitual desarrollada por sus cuatro técnicos de campo, que realizan una labor de asesoramiento continuada en todas las explotaciones que se visitan (más de 500 visitas anuales). La inscripción de lechones en el Registro de Nacimientos, la calificación de reproductores en los Registros Auxiliares o en el Definitivo, la toma de muestras para los controles de filiación y/o de pureza racial, son otras tantas ocasiones para informar, explicar y fomentar la participación en el Programa de Mejora.

Como apoyo de estas explicaciones, y dado que en numerosas ocasiones el ganadero titular de la explotación no se encuentra en la misma el día de su visita, AECERIBER elaborará un sencillo folleto instructivo en el que se expondrán las principales ventajas para emprender actuaciones de mejora en la piara, así como los procedimientos de funcionamiento del Libro Genealógico



y las Pruebas de Valoración Genética, que será entregado por los técnicos a los ganaderos propietarios y al personal adecuado.

b) Formación a los ganaderos

Como es habitual, cada año, en su primer trimestre, la Asociación convocará a sus asociados más vinculados a las actividades de Certámenes y Esquema de Valoración con el fin de establecer las pautas para la participación en los Concursos y Subastas de las ferias ganaderas. En estas reuniones se presentan, como viene siendo habitual, los resultados del Esquema (de los Índices de Lechón o de Ciclo Completo), determinadas novedades en el Programa de Mejora o, incluso, se imparte alguna conferencia de expertos en mejora genética del porcino ibérico.

Además, antes de verano, coincidiendo con la Asamblea General de la Asociación, y en función de la actividad programada en la reunión anterior, se complementará la Asamblea de nuevo con información relevante sobre el Programa de Mejora.

Como actividad final de formación, en el programa de la anual Jornada de Modernización de las Explotaciones Porcinas, se incluirán conferencias, impartidas por investigadores o técnicos de primer nivel, de nuevo sobre cuestiones novedosas relacionadas con el Programa de Mejora.

Contando con el asesoramiento de los técnicos expertos en materia de Selección Porcina se espera realizar Cursos intensivos de Formación de grupos pequeños de ganaderos de la raza mediante la visita a explotaciones de Granjas de Selección de Razas Precoces, todo ello junto con charlas técnicas de Selección Genética.



c) Publicaciones y programas de divulgación de la raza y de sus productos y utilidades

La publicación más importante con que cuenta la AECERIBER es su propia revista semestral, *Sólo Cerdo Ibérico*, de la cual se ha editado su número 22 (desde el año 1998). Está abierta a la publicación por parte de investigadores y técnicos de artículos fundamentalmente sobre el cerdo Ibérico, pero también sobre otras razas porcinas autóctonas o sobre el cerdo extensivo. Esta revista es la vía habitual de publicación de resúmenes estadísticos, resultados directos o colaterales vinculados al Programa de Mejora.

Como viene siendo habitual se publicarán otros resultados del Esquema en alguna de las revistas de carácter divulgativo del sector ganadero.

d) Programas de distribución de dosis seminales

AECERIBER, dada la escasa implantación de la Inseminación Artificial entre la mayor parte de las explotaciones de cerdo Ibérico, en las que es mayoritaria la cubrición natural con varios verracos con el lote de madres, no realiza al día de hoy actividades de difusión de la mejora basadas en la distribución de dosis seminales de verracos mejorantes. Sin embargo, recientemente se ha llegado a un acuerdo con el Censyra de Badajoz, cuyo centro de inseminación lleva poco tiempo aún en funcionamiento, para el posible aprovechamiento del mismo en futuros programas de mejora que incluyan la conexión genética y productiva obligatoria entre las ganaderías participantes. Con vistas a la posibilidad de materializar esta actividad en próximos años, cuando menos una vez superada la crisis actual del sector, se ha redactado un convenio entre AECERIBER y la Junta de Extremadura.



MINISTERIO
DE MEDIO AMBIENTE, Y
MEDIO RURAL Y MARINO

Confiamos en poder disponer con el tiempo de un Centro de Testaje específico para las Razas Autóctonas Porcinas.

e) Certámenes de ganado selecto

AECERIBER organiza a lo largo del año tres Certámenes Ganaderos en los que se subastan reproductores selectos procedentes del Programa de Mejora: Pozoblanco en primavera, Salamanca al finalizar el verano y Zafra a primeros del otoño.

En el primero de ellos, Pozoblanco, la oferta es muy limitada puesto que la subasta es virtual, sin presencia física de ganado, y la demanda en el Valle de los Pedroches no suele ser muy numerosa. No obstante, AECERIBER continuará en próximos años, siempre que los ganaderos cuenten con efectivos apropiados, organizando esta subasta virtual.

La subasta de Salamanca es más importante desde el punto de vista numérico en la oferta, puesto que en los últimos seis años se han ofertado una media de 62 hembras y 16 machos (a pesar del descenso muy importante en la edición de 2009). Por supuesto que esta subasta se seguirá celebrando, intentado además contar cada vez con más ejemplares procedentes de las ganaderías salmantinas participantes en el Programa de Mejora. La organización paralela del Concurso Morfológico Regional supone un acicate más para que los ganaderos se animen a llevar sus reproductores al Certamen.

Sin embargo, es en Zafra donde la concentración de ganado porcino ibérico selecto es más importante, no sólo en cantidad, también en calidad del ganado. La subasta de Zafra y el Concurso Nacional que se celebra en esta feria supone una oportunidad para poder observar un número de ejemplares que, en condiciones normales, puede acercarse a las 500 cabezas. En cuanto a la



AECERIBER



MINISTERIO
DE MEDIO AMBIENTE, Y
MEDIO RURAL Y MARINO

oferta de subasta de madres y verracos, todos ellos procedentes del Programa de Mejora y con índice genético de lechón positivo, suele superar los 200 individuos, pudiendo llegar hasta 250 en algunas ediciones, con presencia de compradores procedentes de todo el país. Este Certamen es, por consiguiente, el mejor exponente de la difusión de la mejora obtenida en las ganaderías selectas de cerdo Ibérico.

f) Organización y venta de reproductores selectos y material genético

AECERIBER contó en el pasado con un servicio de venta de reproductores selectos que suministró animales a muchos ganaderos en los años de la explosión demográfica de nuestra raza (2000-2006). Sin embargo, los numerosos problemas de tipo financiero, e incluso de índole sanitario, que supuso esta intermediación, llevó a la Junta Directiva a eliminar esta actividad de los cometidos de la Asociación. En su lugar, se ha habilitado la posibilidad de que los propios ganaderos puedan colgar en la página web de AECERIBER sus ofertas de ganado, sin que en las transacciones intervengan técnicos de AECERIBER de manera directa.

g) Planes de promoción y exportación

Dado el carácter local de nuestra raza, muy ligada a su entorno y a un tipo de producción muy concreto, y las trabas administrativas y sanitarias que existen para la exportación de animales para vida o de semen o embriones, no existe apenas demanda de exportación. Incluso existen reticencias por parte de muchos ganaderos para que el cerdo Ibérico sea criado, engordado y transformado fuera de su área tradicional del sudoeste de la península.



AECERIBER



MINISTERIO
DE MEDIO AMBIENTE, Y
MEDIO RURAL Y MARINO

En cuanto a la promoción y exportación de productos, la presencia de AECERIBER en la Asociación Interprofesional del Cerdo Ibérico (ASICI), en la cual están representadas las principales asociaciones y corporaciones sectoriales de criadores de cerdos Ibéricos y de industriales relacionados con la elaboración y venta de sus productos curados, permite que estas facetas estén cubiertas por las actividades de la propia ASICI. Además, las propias asociaciones de industriales deben encargarse de esta labor difusora de los productos con mayor motivo que las asociaciones de productores.